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申命記第四章 
 

【四 1 以色列人哪，現在我所教訓你們的律例典章，你們要聽從遵行，好叫你們存活，

得以進入耶和華你們列祖之神所賜給你們的地，承受為業。】 

初次閱讀之下會我們會不會認為 

神不僅頒布律例典章，還教導我們，使我們明白，能夠遵行，以致存活。 

我們在民數記也看到很多人因為不遵行的，就死在曠野了。 

現在能夠遵行的，就能夠進去應許之地，承受為業了。 

但這不是完全對的。這就如同我們有時會認為： 

神給我們○1 律法的目的是叫我們遵行； 

○2 律法的功能是叫我們知道有一個正確的規範可以行； 

○3 律法的作用是叫我們循規蹈矩，成為好人； 

○4 律法的結果就是叫我們因為遵行而可以存活。 

但是我們如果比較保羅在《羅》：「3:20 律法本是叫人知罪。」律法並沒有叫我們知道善，

反而叫我們知道罪惡； 

知罪以後就是犯罪，《羅》：「7:5 因為我們屬肉體的時候，那因律法而生的惡慾，就在我們肢體中

發動，以致結成死亡的果子；」 

律法不只讓我們知道我們是罪人而已，律法也讓我們知道罪惡，而且使我們犯罪。 

這不是律法不好，而是因為人墮落了，墮落到被罪惡藉著律法引誘我們去犯罪。 

原先神在設立律法時，是有祂的良法美意。只是人墮落到一個地步，人會知法犯法。 

我們千萬不要犯；『想要守律法稱義』的錯誤。    

因為《哥後》，「3:6 那字句是叫人死，聖靈（或靈）是叫人活。」 

  

那請問我們是靠什麼活著？--就是接受上帝給我們的『恩典和能力』去遵行律法。 

按照《申》，「4:1 你們要聽從遵行，好叫你們存活。」我們同時也看到《加》，「2:20 我如今在肉

身活著，是因信神的兒子而活；」 

這兩項都是對的 ；我們能作任何的事是憑著信心，憑著信心去接受上帝給我們的『恩

典和能力』來遵行律法。 

人如果想靠著自己的意願和能力去遵行，就只會越來越犯法；就算真的不犯法，我們

也會變得驕傲。 

神的教訓讓我們看到；我們自己的無助、無能、無力，和上帝給我們的恩典，去倚靠

祂，這樣我們才能夠得救。 

 

那有沒有可能：「《舊約》的時候是憑律法遵行得救，《新約》的時候才是憑信心得救。」?? 

無論是《舊約》或《新約》，我們都看到：人到上帝那裡，從來都不是憑著行律法，

而是憑著信心。 

舊約第一個有信心的人是「亞伯拉罕」。「亞伯拉罕」他「因信稱義」的。甚至在申命

記這裡也是一樣，以色列人在沒有律法的時候，就被上帝拯救出埃及了。 

不是律法拯救他們，而是上帝給他們力量、嗎哪、水，再給他們律法，他們才能夠遵

行。 

我們並不是因信就廢掉律法，反到因信就堅固了律法；如「《羅》，「3:31  這樣，我們因信
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廢了律法麼？斷乎不是！更是堅固律法」。 
 
新約的我們有哪些要注意的呢? 

1)『首先要了解『律法與基督之別』 
律法與基督之別是『死亡與生命的分別』、是『奴役與自由的分別』、是『定罪與公

義的分別』。 

如果把二者混淆，是荒誕，是可怕的事！就有如同叫日光與半夜的黑暗同時出現。 

 問題是當下基督徒的確有不少的人 ，真心的相信，只要活在律法之下 就能○1 產生順

服、○2 生活變的聖潔、○3 有敬虔的行為、○4 能夠遠離罪惡本性。 

確忽略了； 我們除了相信 『神的話』；『聖靈的聲音』；『聖經的權威』，就沒有東

西能站立得住的了。 

基督徒已經不在律法之下。這記載在「《羅》 6:14 罪必不能作你們的主，因你們不在律法之

下，乃在恩典之下。」，我們若在律法之下，罪就必作我們的主。『我們能在律法上是死的』。

是靠著基督的死，使我們脫離與律法的從屬關係。 

 

2)『認清我們在 神面前的地位，是不屬肉體的』 
「《羅》『7:5我們屬肉體的時候』，那因律法而生的惡慾就在我們肢體中發動，『以致結成死亡的

果子』。」 

使徒說「我們屬肉體的時候」是什麼意思？使徒是簡單地指著過去的事，那不能再重

新回頭的過去，舊人被釘死前的。但我們現在站在 神面前的地位，是不屬肉體的。 

正如：「《羅》「8:8而且屬肉體的人不能得 神的喜歡。」 

這段話是嚴肅的事實，「屬肉體的人不能得 神的喜歡。」 

 

3) 『○1 站在正確的地位○2 正確的生活方式』得到 神的喜歡。 
我們不能得 神的喜歡。 那是我們的○1 地位完全錯誤了。 

要記著，「《羅》「8:1  如今，那些在基督耶穌裏的就不定罪了。」這是每位基督徒的地位；

也是在 神面前的地位。 

「在基督耶穌裡」。所有的問題都迎刃而解。基督耶穌祂不屬乎肉體，不在律法之下，

完全、永遠地「在基督耶穌裡」了。因為完美的行為和光景的人只能在主身上尋見。 

接著「《羅》「8:4不隨從肉體，只隨從聖靈」。這是○2 生活的問題；是成就「律法的義。我

們要作隨從聖靈而行的人；每位基督徒都應當如此；也就可成就律法的義。 

請記得「《羅》，「3:31這樣，我們因信廢了律法麼？斷乎不是，更是堅固律法。」 

 

4) 另外【『申命記教導我們「聽從」並「遵行」，好叫你們「存活」及「承受」產業。』】  
這是聖經從頭到尾都在證實這話。 神把祂的話語賜給我們，我們不用去猜測或討

論，只須信服。 

我們藉著恩典，真心樂意地信從父 神的律例、典章，就必走在生命的光明路上，

並進入 神在「基督裡為我們珍藏的一切真實福分中。 

因為《約》「14:21有了我的命令又遵守的，這人就是愛我的，愛我的必蒙我父愛他，我也要愛他，

並且要向他顯現。」） 
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在這裡產生一個嚴肅的問題 

那就是 我們如果以為「叫我們「存活」及「承受」產業。」這分特權是所有信徒都能享受

的，可能要修正一下。因為條件是。惟有那些愛慕遵行我們主耶穌基督命令的人才可。 

當然，各人都可達到，但不是人人都能享受，因為並不是人人都『順服』。 

就如同作兒女是「一件事」，但作「順命」的兒女是「另一件事」： 

和「得救」是「一件事」，但「愛慕救主、喜悅祂一切的命令」，又是「另一件事」。 
EX:我們可以從家庭生活中看出此理。譬如家裡有兩個孩子， 

一個只想念自己喜歡的事，按己意行，滿足心中的慾望。他從不理會父親的事，不曉得父親的

心願。就是知道父親的旨意，他也漠視不理。他是作兒子的，已擁有一切權利得父親所給的分，承受

衣服、書籍、金錢等等。但他從不求悅父心，不愛、也不注意他父的旨意，甚至最小的事也不理睬。 

而另外一個兒子就截然不同了。他喜與父親共處，愛護父親的東西、他的指示、他的話。他常

按父心意而行，且作取悅父心的事。他愛他父親，不是因為賞賜，乃為父親本身的關係。他以與父同

行、作父的旨意為最大的樂事。  

對於作為父親的怎樣評價他兩個兒子，會難以看出區別嗎？不錯，兩個都是他兒子，他也愛他們。

他愛他們是因父子的關係，但對順命的兒子，還有一分滿足自得的愛。 

這帶出了 

【神『順命』及『不順命（叛逆）』的兒女的差別】 
創世記第十八及十九章；這兩章經文記述 神兩位聖徒的生平。「羅得」與「亞伯拉罕」

同是 神的兒女。 

但二人有著顯著區別！○1 主親自探望亞伯拉罕，坐在他面前，享受他的款待。這是一分

特有的尊榮，○2 這是「羅得」不認識、不能得到的。 

神從沒有下到所多瑪探望「羅得」，神只差遣天使、大能的使者，就是為祂執行治理的

代表。而最初的時候，天使是拒絕進入「羅得」的家，接受他的款待。他們回答說：「不，

我們要在街上過夜。」；他們進了他的家後，才叫「羅得」免受四周不法惡人的擾害，

並拉「羅得」離開那可惡的地方，就是「羅得」曾叫自己迷戀屬世財利和權位的地方。 

 我們是不可能有像發生在「羅得」身上的事跡的！但試問我們是否有靠近 神，曉得

祂的心意，摸著祂的旨意和計劃 ? 我們唯一能確信的事；我們的確是生活在有如當初

「所多瑪」的道德黑暗的環境裡。 

我們如果還過度於與世界連合，我們就會變成只會從世界的角度看事情，憑世界的標

準衡量東西，以世界的想法為思想的原則。那也就是離神越來越遠。 

 

第十一至十四節  :《申》「4:12你們只聽見聲音，卻沒有看見形象。」 

這就是警戒百姓不可拜偶像的有力根據。他們看不見什麼形象， 神沒有親自顯露自己，

因此，百姓不能從形象構思出偶像來。 

新約 

《約》「1:18從來沒有人看見 神，只有在父懷裡的獨生子將他表明出來。」 

《約》「14:9人看見了我，就是看見了父。」 

也說明這一點 

 

神在聖經中對百姓明明訓示，凡雕刻偶像、在前下拜的，實際上是敗壞自己。 

因為敬拜者是比敬拜的對象低；，所以當他們敬拜牛犢，實際上是把自己的地位降的比

牛犢低。 
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這裡提醒我們 

神的靈是不會在那些，我們有可能會犯過錯的事務上警戒，或禁止我們。 

要不然就不用一再提醒我們說：「也不要拜偶像。」其他聖經章節也提醒這件事 

《林前》「10:14 我所親愛的弟兄啊，你們要逃避拜偶像的事」。） 

《約翰一書》「5:21 小子們哪，你們要自守，遠避偶像。」 

，這是因為  神給我們每個人有擁有個人的自由意志。 

那請問何謂偶像? 

 

第廿一至廿二節 : 摩西分別在第一章卅七節及第三章廿六節和 第四章，三次提到道：

「耶和華因百姓的緣故向他發怒？」 

為何三次指出這件事? 

有一點是肯定的，就是不會把埋怨推在百姓身上，或剖白自己無錯；我們相信，目的是

加深他呼籲百姓遵守神的的命令的力量。 

『主的「命令」和「道」是有不同的。』 
『命令』清楚明確地陳明我們所當作的，而『道』是祂心意的表明。 
如果我們給兒女一個『命令』，這就是他們的責任；他們若愛我，就喜遵行。 
但如果他聽到我喜見某件事的完成，縱使我沒有明明吩咐他去行，而他前去作了這事，好叫我歡喜；
這會叫我心更感欣慰，遠勝給他一個命令。我們豈不應當去叫基督的心喜悅嗎？ 
這不是告訴我們，我們應當按祂的意念勞苦嗎？祂使我們得蒙悅納，我們也必須盡力行祂欣悅的事。 
 

耶和華對摩西這樣的人發怒，只因摩西在米利巴水說了急躁的話，而禁止他進那應許之

地；摩西極渴望進去的那地。那百姓不是更應當留心聆聽神的命令了！  

 

第二十九節 : 但你們在那裏必尋求耶和華你的神。你盡心、盡性尋求祂的時候，就必尋

見； 
《路》第十五章，講了三個「尋求神」的比喻，這三個比喻要一起看。「15:4失羊」、

「15:8失錢」、「15:11浪子」的比喻。 

前兩個比較是奧古斯丁和加爾文式的理論，失落的人像羊和銅錢一樣，自己回不去主那

裡；必須是主親自來找他──這是在講「上帝的主權」。 

第三個比喻則是用比較亞米念（Arminian）的觀點來講，是浪子回家，甚至他不需要尋

找，因為他知道父親的家在哪裡──這裡強調的是「人的責任」。 
 

第四十一至四十三節  :『律法會這樣說，但恩典卻不同』 

以律法角度來看，律法會對於兩支派半我們會說：「你們若揀選神指示以外的地為業，

活在迦南應許地以外，就不可能期望有那地的特權和福分了。 

迦南的制度只在迦南地實行，故此，你們中間無心殺了人的，必須過到約但河這邊

來，尋求避難所。」 
 

以恩典角度來看，兩支派半選擇自己的產業在約但河這邊。雖然這是失敗，但 神的恩

典更多，不讓可憐無辜的人在困乏的日子沒有避難所。人不能就近神心意的高處， 神

卻能俯就人需要的深度。兩支派半在約但河這邊的逃城，數目與在迦南地九支派半的相
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同。 

這是何等感恩的恩典。 

律例；律法與典章』 

律例與典章是有分別的。舊約常常說到神的誡命（律法）、律例和典章。 

十誡乃是基本的律法。 

因著這些誡命並不完整，就由律例來補充。為這緣故，在出埃及二十章的誡命之後，就

在出埃及二十一至二十三章記載了許多律例；這些律例乃是十條誡命的細節，是這些誡

命的補充。 

然而，這些律例是不帶判決的。一旦律例加上了判決，律例就成了典章。 

例如，十誡中的一條是關於守安息日。（出二十 8～11。）補充這條誡命的律例有一些

細節，說到在安息日所能作的。也許有一條律例說到旅行，另一條說到生火。(出三五 3。）

這些律例若沒有加上判決，就不成為典章。然後聖經又告訴我們，那不守安息日的必被

治死。(出三一 14～15。）這不是誡命或律例，乃是帶著判決的典章。所以，誡命是基

本的律法，律法的細節是律例，而律例帶著判決就是典章。在申命記四章，摩西囑咐百

姓要謹守神的律例和典章。 

 


